
Миссионер  храма  принял
участие  в  круглом  столе,
посвященном  150-летию
основанию  Православного
миссионерского общества

 12  декабря  2019  года  Комиссия  по
миссионерству и катехизации при Епархиальном
совете г. Москвы и Общество развития русского
исторического  просвещения  «Двуглавый  Орёл»
провели  круглый  стол  на  тему:  «Монархия  и
миссия:  к  150-летию  Православного
миссионерского  общества».  Мероприятие  прошло

при  поддержке  «Аналитического  центра  святителя  Василия
Великого» и АНО «Славься, Отечество!».

Круглый  стол  был  приурочен  к  150-й  годовщине  утверждения
императором Александром II Устава Православного миссионерского
общества  21  ноября  1869  года.  Свою  деятельность  Общество
начало  в  январе  1870  года  под  председательством  святителя
Иннокентия (Вениаминова) – митрополита Московского.

В  Уставе  Общества  говорилось,  что  оно  состоит  «под
Всемилостивейшим покровительством Ея Императорского Величества
Государыни Императрицы».

Союз  монархии  и  православной  миссии,  возникший  со  времён
первых христианских государей (святой Мириан – царь Грузии;
святой Тиридат Великий – царь Армении; святой равноапостольный
Константин  Великий),  в  последние  десятилетия  существования
Российской империи дал обильные плоды и был институализирован
в  беспрецедентной  по  своим  масштабам  и  результативности
миссионерской  организации  –  Православном  миссионерском
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обществе, в котором в 1915 г. состояло более 12 000 человек.

Приветствуя участников круглого стола, исполнительный директор
Общества «Двуглавый Орёл» Леонид Петрович Решетников отметил,
что  сегодня  очень  актуальна  работа  по  восстановлению
исторической  памяти,  поскольку  «знания  людей  в  результате
последних ста лет значительно упрощены, примитивизированы».

Председатель  Комиссии  по  миссионерству  и  катехизации
протоиерей Игорь Фомин во вступительном слове отметил, что
общество сегодня нуждается в православной миссии, поскольку
«единственным центром нравственного здоровья общества является
Церковь».  На  взгляд  священника,  «везде  должна  звучать
проповедь Христа и везде должна присутствовать Церковь».

С приветственными словами также выступили научный руководитель
Аналитического центра свт. Василия Великого Евгений Олегович
Иванов, рассказавший о наработках Центра по теме православной
миссии,  и  заместитель  председателя  правления  АНО  «Славься,
Отечество!» Дмитрий Александрович Сурмило.

На круглом столе выступили известные учёные в
области миссиологии, представители Московской
и  Санкт-Петербургской  духовных  академий  и
Казанской  духовной  семинарии,  активисты
миссионерских  движений.

Андрей  Борисович  Ефимов,  заведующий  кафедрой  миссиологии
Православного  Свято-Тихоновского  гуманитарного  университета,
рассказал о том, что такое миссия с православной точки зрения,
а также об исторических обстоятельствах создания Православного
миссионерского общества. По словам А. Б. Ефимова, «Бог сам
пришёл, чтобы показать образ миссионера. Потому что миссионер
– это посланник Бога к людям, для спасения. Вот основной смысл
и значение миссионерства. И вот эту задачу Господь передал
целиком Церкви. И Церковь по существу только эту задачу и
имеет».
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При этом учёный отметил, что пока не видит предпосылок для
воссоздания общецерковного миссионерского общества по примеру
дореволюционного, однако «завтра оно может появиться, если мы
будем  трудиться,  если  будут  конкретные  ростки,  конкретные
люди, которые готовы объединиться».

Профессор Казанской православной духовной семинарии протоиерей
Алексий Колчерин в докладе по видеосвязи на примере наследия
Н.  И.  Ильминского  рассказал  о  миссионерском  значении
богослужения на родном языке. О. Алексий рассказал об опыте
возрождения православного богослужения на кряшенском языке в
Татарстане в последнее тридцатилетие.

Сотрудник  Санкт-Петербургской  Духовной  Академии  Максим
Алексеевич  Тарасов  рассказал  об  истории  миссионерского
общества в Петербурге, образованного в 1865 г. и ставшего
предшественником Православного миссионерского общества. М. А.
Тарасов  обратил  особое  внимание  на  причины  неудачи  и
прекращения  деятельности  петербургского  общества.

Доклад сотрудника Китайского Патриаршего Подворья Константина
Дмитриевича Гордицы был посвящён истории китайской миссии и
современному  опыту  миссионерской  работы  с  китайскими
студентами.

Член Миссионерского братства во имя прп. Германа Аляскинского
Владимир Валерьевич Больбат рассказал об истории Аляскинской
миссии.

Магистрант  ПСТГУ  Андрей  Николаевич  Степанов  раскрыл
предысторию миссионерских трудов святителя Николая Японского,
в т. ч. миссионерское значение экспедиций Е.В. Путятина и
деятельности консула Иосифа Гошкевича.

Доклад  сотрудника  миссионерского  отдела  Московской  духовной
академии  Александра  Дмитриевича  Сергеева  был  посвящён
миссионерской деятельности святителя Гурия (Карпова), который
на протяжении ряда лет возглавлял духовную миссию в Пекине.



Своим мнением об актуальных вопросах развития
миссионерской деятельности в Москве поделился
Андрей Александрович Тумин, член Комиссии по
церковной  реабилитации  лиц,  отпавших  от
Православия,  при  Епархиальном  совете  г.
Москвы.

В  сообщении  докладчик  попытался  показать  проблемы
возникновения и работы, причины взлетов и спадов деятельности,
дисбаланса и гармонии взаимоотношений общества, государства и
Церкви  на  примере  бывшего  исторического  Православного
Миссионерского общества в применительно к реалиям сегодняшнего
состояния православной миссии в Москве.

Докладчик отметил, что мы живём в самом нехристианском городе
страны и, согласно опросам, уже теряем молодежь, как в Москве,
так и в России.

Выступавший также отметил, что миссионерская деятельность как
в столице, так и в России уже не может вестись на одном
энтузиазме:  необходима  подготовка  профессиональных
миссионеров, которые будут ежедневно занимаются этим служением
в качестве основной жизненной деятельности.

Не менее острым было выступление руководителя Миссионерского
общества  во  имя  мученика  Николая  Варжанского  Дмитрия
Сергеевича  Захаркина,  который  призвал  «выводить  миссию  из
маргинальной зоны «миссия как хобби».

Доцент  исторического  факультета  МГУ  им.  М.  В.  Ломоносова
Афанасий Георгиевич Зоитакис рассказал о миссионерских трудах
недавно почившего старца Ефрема Аризонского.

А. Г. Зоитакис отметил, что для миссии о. Ефрема очень важна
аскетическая традиция, стремление к акривии (строгости). При
этом  его  деятельность  носила  «вселенский»  характер  в  том
смысле, что не была связана с какими-либо узкоэтническими (в
т. ч. греческими) интересами. Это проявилось и в том, что о.
Ефрем  критически  относился  к  предоставлению  «автокефалии»
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украинским раскольникам.

Организатор  православного  миссионерского  общества  «Южный
Крест» Елена Сергеевна Малер в своём докладе рассказала об
истории и современном состоянии православной миссии в Южной
Америке, где первая русская церковь появилась в 1888 году
благодаря императору Александру III, положительно ответившему
на  ходатайство  православных  жителей  Аргентины  об  открытии
православного  храма.  Последовавшее  вскоре  строительство
знаменитого  русского  Свято-Троицкого  собора  в  Буэнос-Айресе
состоялось, в том числе, на личные пожертвования императора
Николая II и членов императорской семьи.

Завершился  круглый  стол  выступлением  члена  исполнительной
дирекции Общества «Двуглавый Орёл» Романа Юрьевича Билибина,
который поделился своим опытом миссионерской работы в Африке.
В свете нынешнего конфликта с Александрийским патриархатом эта
тема приобретает высокую актуальность.

Также  Р.  Ю.  Билибин,  подчеркнув  прежде  всего  церковный  и
сотериологический  характер  миссии,  отметил  значимость
соработничества  с  государством,  поддержка  которого,  как
показывает  история,  может  во  многом  облегчить  труды
миссионеров.

Участники  круглого  стола  отметили  важность  дореволюционного
опыта миссии, высказались о нынешних проблемах миссии.

Не  раз  в  ходе  дискуссии  возникал  вопрос  о  возможности
воссоздания  Православного  миссионерского  общества  на
современном  этапе.

Доклады участников будут доступны в видеоформате.

 По материалам

Комиссии  по миссионерству и катехизации
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